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古装剧《甄嬛传》带给观众的记
忆犹在，其续集《如懿传》原著结集
再版，由周迅、霍建华等主演的电视
剧版也播出在即。周迅饰演的“如
懿”和孙俪饰演的“甄嬛”有何关联、
再版的《如懿传》和前版有何区别？
日前，记者通过小说出版方博集天
卷，对流潋紫进行了采访。

“我非常非常满意《如懿传》
的演员阵容。周迅是我等了很久
才等到的心仪的演员。”流潋紫表
示，霍建华在跟周迅合作了《明月
几时有》后，观众也非常认可他的
形象，觉得他很适合来出演“皇
帝”，霍建华自己也愿意来挑战一
下这个有点腹黑又复杂的角色，
再加上“魏嬿婉”的扮演者李纯，
都非常用心地体会、演绎角色，因
而“对于这次的阵容我是非常满
意的”。

“有人问《如懿传》能否超越前
作，其实一个作者在真正写作的时
候，通常只会考虑如何将自己心中
的故事写得足够精彩。写作时，让
每一个人物身上交织善与恶、真与
假、美与丑，使他们更接近真实和复
杂的人性，努力让读者在字里行间
看到每个可恨之人的可怜之处，也

让他们看到每个可怜之人的可恨之
处。我想，只有这样直击人性的作
品，才能引起读者共鸣和深思，才能
脱颖而出。”流潋紫坦言，《如懿传》
和《甄嬛传》像自己的两个女儿，她
对两个都很爱。“只能说甄嬛体现出
了甄嬛的气质，如懿体现出了如懿
的气质。”流潋紫告诉记者，自己也
不知道《如懿传》杀青的时间，“这部
剧的耗资、投入，包括所花的时间，
在古装剧之中都是非常巨大的，大
家追求的就是尽量完美地呈现出小
说的精髓，甚至有所提升。”

流潋紫介绍，较之原版，五年
后新版的《如懿传》中，她加重了

“番外篇”的故事演绎。“我觉得作
为小说中的两对男女主角，如懿和
皇帝，凌云彻和魏嬿婉，我更希望
回到他们年轻时，没有走到末尾时
的青春年少时期，写他们曾经深爱
的番外。”

说到“宫斗”小说的创作缘起，
得益于当时火爆荧屏的《金枝欲
孽》，看完之后“终觉不过瘾”的流潋
紫干脆在2006年的寒假，动手写起
了一个属于自己的宫斗故事。“那时
我才大三，在博客上更新自己的作
品，后来面临毕业和就业，一边求学

或一边工作，断断续续写了三年多，
直到 2009年才写完《甄嬛传》。”流
潋紫回忆，《如懿传》很早就开始写
了，只是速度慢，中间又怀孕生子，
前后花了五年时间才写完，“与其说
它是宫斗小说，不如说它是发生在
宫廷背景里的爱情小说。爱情是小
说万年不变的主题，所以我不觉得
会重复自己。”

“甄嬛”之后为何要选择“如
懿”来写？流潋紫说：“我在写这个
系列的小说时，很多人反对选择如
懿来作为主角，因为很多人觉得作
为妻子、作为皇后她都是失败的，
是清代历史上唯一一个断发的皇
后。但是我觉得每个人的完整一
生，都有值得细细描绘的地方，甚
至我觉得这样一个叛逆的皇后是
非常有个性的，因为她一直在坚持
做她自己。一个女人有自己的坚
持，是最可贵的。”

目前，流潋紫的第一职业还是
老师，“目前我的工作主要就是教
书、写小说、做编剧改编自己的作
品，这三者对我来说是一样重要
的。”流潋紫透露，“我作为语文老
师，我教学生写就是随心所欲地
写，不要套路太深。”

人最可贵的是坚持“做自己”
——访作家流潋紫

本报记者 左丽慧

新华社北京电（记者 史竞男）电
影产业促进法今年3月 1日起正式实
施，电影主管部门重拳出击，经过深
入调查核对，掌握了部分影院 2016
年以来瞒报票房的有关情况。根据
电影产业促进法第五十一条规定，全
国电影市场专项治理办公室 21日对
外通报：对首批查出存在违法经营行
为的326家影院实施严厉处罚。

通报称，中影桐乡嘉博影剧院
等 63 家影院瞒报票房超过 100 万
元，情节特别严重，责令其自 3月 27
日起停业整顿不少于 90日，视整顿
情况由原发证的电影主管部门重新
核发其放映许可证；浙江杭州塘栖

新世界影城等 63 家影院瞒报票房
在 50 万元至 100 万元之间，情节严
重，责令其自 3 月 27 日起停业整顿
不少于 60日；对湖南省长沙市望城
区星鑫国际影城等 110 家瞒报票房
在 10万元至 50万元之间的影院，处
以 20万元的罚款；对 90家瞒报票房
在 10万元以下的影院，进行内部通
报警示。

以上所有违法影院必须限期向
片方返还截留片款，并书面报告瞒报
票房、逃避监管的作弊手段；在省级
电影主管部门的监督管理下，由县级
电影主管部门对违规影院的主要责
任人、关联责任人进行严肃处理。

全国 326 家影院
因瞒报票房被处罚

本报讯（记者 丁友明 通讯
员 张东晓 文/图）昨日上午，由河
南省美术家协会主办、洛阳市美
术家协会、洛阳市国画家协会承
办的“洛阳风情国画展”在河南省
文联展厅开展。展览展出了洛阳
市画家创作的百余幅国画作品，
从不同侧面展现了古都洛阳的独
特风情。

展览展出了洛阳画家郭勇、
龚文尧、商留欣、解金峰、李艾娴、
赵海宽、张森、马金才、梅振荣等
创作的 150 幅国画作品，题材广
泛，涵盖山水、花鸟与人物。既有
描绘豫西山川形胜的山水画，也
有再现国色天香神韵的牡丹画，
从不同角度展现了古都洛阳的厚
重历史和人文风情。

这些画家中，龚文尧数十次

到太行山写生，笔下千岩万壑大
气磅礴，独具面貌；郭勇长期生
活在山区，描绘的苍茫山色、村
落民居，亲切宜人；赵海宽、商留
欣长期从事教育事业，笔墨法度
严谨，画风雅俗共赏；寇兴耀喜
欢摄影，牡丹画借鉴摄影技法强
化虚实变化，气韵生动；余怀林
笔下山水融合南北风貌，充满大
千气象。

据了解，洛阳市国画家协会
现有会员 100 多人，画家们长期
坚持继承传统，勇于创新的理念，
写天地精神，抒心灵感悟，绘时代
风采，经常开展书画创作交流活
动，近年来，先后到北京、上海、合
肥、昆明、武汉等地进行采风并举
办作品巡展。本次郑州站巡展展
期为3月 21日至3月 25日。

精品国画描绘“洛阳风情”

少林寺山门前功夫与
街舞对决完整版视频近日
被网友找到后，引发了关于
功夫与街舞的热烈讨论，其
中，网友讨论的一个焦点就
是“功夫与街舞各有千秋，
能不能跨界融合一下？”记
者就此采访了艺术评论家
黄海碧，他从我市精品舞剧

《风中少林》的“武舞”融合
谈起，解读了不同艺术门类
融合的文化之美。

2004年，郑州歌舞剧院
排演的《风中少林》横空出
世，这部将少林功夫与传统
舞蹈完美结合的大型原创
舞剧，打破了人们对传统舞
剧的认识，大获好评。两种
不同艺术形式的融合，“美”
出了新高度。

黄海碧在接受记者采
访时说，武术与舞蹈同样都
有规范式的动作，不同之
处在于，武术更注重力量
的展示，而舞蹈更倾注于
情感的表达，“当把武与舞
合二为一，二者互取精华，
刚与柔完美结合，就形成
了一种新的舞蹈形态，完

全打破了人们以往对于舞
蹈的认知，带给观众强烈的
艺术感染力。”

黄海碧说，在《风中少
林》中，“武”与“舞”的结合
使二者都获得了新的提升，

“武术是驰名中外的非物质
文化遗产，把这张文化名片
融入舞剧，就赋予了这台舞
剧不同以往的情感表达和
文化内涵，使得舞剧除了本
身的思想性之外，更多了其
他的文化含量。”黄海碧认
为，两种艺术形式的融合，
使最终呈现出来的《风中少
林》，不仅仅向观众弘扬了
传统的真善美，更使观众多
了一种庄重的文化认同感。

在注重文化传承与创
新的当下，艺术的跨界融合
越来越多，往往能带给观众
意想不到的、耳目一新的艺
术享受。在黄海碧看来，这
种不同艺术门类的融合，既
是对文化的传承，又是对文
化的创新，因为在融合的过
程中，不同艺术门类相互碰
撞、取长补短，不仅使自己
的精华部分得以传承展示，

同时也在与其他艺术门类
的碰撞中得到了借鉴、丰富
和提升，“艺术自身的发展
需要融合，各种艺术门类之
间，应该互相借鉴、博采众
长，创作出更多崭新的、为
观众所喜闻乐见的艺术样
式，共同促进文化的大发展
大繁荣。”

谈到街舞与功夫的融
合，黄海碧说，街舞是舶来
品，它从最初出现到风行，
也在一步步吸收、融合舞蹈
的高难度动作，特别是街舞
进入国内尤其是郑州后，还
吸收了跳、转、翻等武术动
作，郑州舞者的空翻往往看
上去更美更舒展，可视性、
可看性、观赏性都获得了提
升，“我们呈现的街舞和西
方的街舞有着本质不同，在
吸收了一些武术动作后，郑
州街舞舞者肢体的灵活性、
形体的控制力都得到了不
同寻常的发挥。我想，街舞
在发展的过程中，可以吸收
更多经典武术动作，这也是
对中原文化的传承做出的
有益尝试。”

从《风中少林》
谈艺术融合的文化“美”

本报记者 秦 华

由郭靖宇监制、蒋家骏导演的新版《射
雕英雄传》因对原著的高度还原和制作上
过硬的品质，自开播以来口碑、热度持续发
酵，被赞“年度良心剧”。其中，由中戏95后

“小花”代文雯饰演的蒙古公主华筝备受关
注。近日，代文雯接受了记者的采访，畅谈
这部剧的拍摄幕后趣事。

差点以为导演是骗子
演华筝是因为“胖嘟嘟”

目前，《射雕英雄传》已播出过半，除了
靖蓉合体狂发糖，康慈纠葛虐恋深，以及以

苗侨伟、杨立新等为首的一众“戏骨级”黄

金配角的精彩演绎外，“下线”已久的华筝

终于要与郭靖重逢，她与郭靖的“一纸婚

约”也引发靖蓉之间最大的一次情感危机，

可谓看点十足。

说起与华筝的结缘，代文雯到现在都

觉得有点不可思议，“当时我正在横店拍

戏，接到了副导演的微博私信让我去试戏，

我开始还以为是骗子就没理会。后来经纪

人通知我要去试戏，我才知道是真的，于是

抱着试一试的心情见了导演，没想到居然

被选中了。”对于导演为何会选中她出演华

筝一角，她笑称：“或许导演觉得我身上有

华筝的豪情吧，而且我有点胖嘟嘟的，符合

蒙古人的标准。”

参演一个备受瞩目且大家耳熟能详的

大 IP，又有珠玉在前，对于任何演员来说都

是不小的压力，代文雯当然也有，“刚开始

拍的时候，心里还是忐忑的，但后来慢慢适

应了剧组的状态，开始找到了华筝的感

觉。我们先拍的是横店的戏份，我记得当

时拍到华筝从大漠来到中原找郭靖的一场

戏，她的不畏惧与勇敢，让我瞬间入了戏，

华筝在爱情方面勇气可嘉。”

华筝是蒙古族公主，为此，代文雯还特

地向剧组的蒙古族演员请教了礼仪、舞蹈、
配饰、骑马方式等方面的知识，“我在剧中
有展示蒙古舞，也尽量表现出大漠女子的
豪爽大气。以前不会骑马，有点害怕，接触
后，我发现马其实还蛮温顺的。”

与郭靖宇导演二次合作
《射雕》之后再演《娘道》
《射雕英雄传》之后，代文雯又与郭靖

宇导演合作了“郭家班”的最新力作《娘

道》，该剧刚于上月杀青。民国传奇大戏

《娘道》聚焦母爱，讲述了一个普通母亲瑛

娘（岳丽娜饰）与她五个孩子的故事，传奇

再现母爱之无怨无悔、伟大无私。

剧中，代文雯饰演瑛娘的二女儿隆招

娣，这也是她首次挑战年代戏，剧中有不少

武打、枪战镜头，代文雯都亲自上阵，很多

表演也受到郭靖宇的直接指点。在《娘道》

里，代文雯彻底颠覆了她温柔小女生的形

象，饰演了一个不屈不挠的“虎妞儿”，甚至

还“一言不合就开枪”。“我一直有做侠女的

梦，平时也坚持健身，为拍打戏做准备。华

筝其实没什么打戏，但招娣让我过了一把

功夫瘾。”

聊到与郭导的合作，代文雯说她印象

最深的是郭导的精益求精，“印象中有一场

我翻墙的戏，其实在棚里随便找一面墙就

能拍，但郭导为了还原，真的又重新搭了一

墙景让我们去拍。这次合作让我真正感受

到了郭导的敬业、认真、负责，对自己的作

品严格要求。”

目前，代文雯正在深圳拍摄都市时尚

女性励志剧《茉莉》。作为一名新人，中戏

大三的代文雯可以说已是片约不断，对于

未来她表示不想想太多，“我还是个新人，

现在的演技只能说刚及格，所以还是一步

步走好以后的路。”

代文雯：勇敢追爱“华筝公主”
本报记者 秦 华

本报讯（记者 杨丽萍）由夏钢执导、余男和王千源
联袂主演的女性心理悬疑电影《夜色撩人》正在各大影
院热映。作为第五代知名导演夏钢时隔十多年的回归
之作，加上余男和王千源首度同台颠覆出演，影片一经
上映便获得广泛关注，但口碑却呈两极分化。

《夜色撩人》直面社会现实生活中的问题，有着大胆
前卫的观念，一如导演夏钢之前的作品《一半是火焰，一
半是海水》《大撒把》《遭遇激情》等，都直面当时的社会
现象，对情感和人性进行大胆剖析。相较于前作的广泛
好评，此次的《夜色撩人》却遭遇了恶评和质疑。

对于一些恶意的差评，耿直的夏钢毫不避讳地直面
回应：“我欢迎大家对《夜色撩人》提出不同的看法，但是
有一些水军和伪学者，他们躲在阴暗的角落，对影片进
行恶意的中伤，这样恶意的差评，我是拒绝的，这样对创
作者和整个电影业都是有伤害的。”

他的犀利回击也得到了影迷的点赞，有网友评价：
“《夜色撩人》确实不是爆米花电影，它不是强情节，但是
值得静下心来细细品味。”在这么多“知己”的认同下，夏
钢也表达了自己的创作坚守：“不能急功近利，要在浮躁
的市场中坚持自己的初心，观众都是有文化品位的，要
拍出来好的电影。”

《夜色撩人》热映
口碑两极分化

本报讯（记者 秦华）由“偶像剧教父”陈铭章
执导，陆毅、郭采洁、炎亚纶、艾晓琪、李莎旻子、谢
帅等主演的美食治愈轻喜剧《亲·爱的味道》正在
上海热拍。昨日剧组再发新剧照，新鲜丰富的情
节元素和别出心裁的动漫画风，也让观众期待值
再次飙升。

《亲·爱的味道》讲述了一个关于美食蜜恋和
心灵治愈奇幻爱情的故事。最新曝光的剧照中，
主厨安文宇（陆毅饰）手把手教靳津津（郭采洁饰）
做菜，专注认真颇有“安家十二味”传人的神韵，一
旁的津津谦虚受教眼神温柔。此次暖男陆毅挑战
高冷新画风，演起安文宇寡淡封闭的感觉来一秒
入戏，丰富的经历使得他诠释起男主角的沧桑感
更加游刃有余；而郭采洁将女主角“元气少女”的
形象演绎得入木三分，委屈的小表情、失落的情绪
等都颇有小女生气。

电视剧《亲·爱的味道》网罗了美食、爱情、奇
幻、美颜、实力演技等当下收视热点，编剧祝明此
前执笔的《旋风少女》大获成功，此次更将其擅长
的鬼马脑洞和少女心编排发挥到极致。观众不仅
可以吃饱“糖分”，还能了解诸多中国传统文化，如
男主角安文宇的家传名菜“安家十二味”，便来源
于“十二节气”。随着剧情的推进，更多的饮食文
化和合家欢内容将展现在银屏上，彰显该剧独特
的人文关怀。

在制作方面，出品人、制作人何小庭表示，在
陈铭章导演的悉心设计下，全剧大量采用美食实
景拍摄，从切菜到烹饪皆是“真枪实战”，同时还会
转景台湾，将台湾的美食文化与风俗人情融入剧
中。后期更将别具匠心地加入动漫形象，用夸张
诙谐的卡通画面将女主角靳津津的脑洞表现出
来，相信会带给观众不一样的视听感受。

本报讯（记者 杨丽萍）萌宠动作
喜剧电影《营救汪星人》近日面向全
国招募 100多只汪星人演员，它们将
被训练成一支神犬特工队，参加电影
拍摄。百犬狂欢、动作营救、公路追
击……一段段令人血脉贲张的汪星
人惊险爆笑之旅即刻开启。

电影《营救汪星人》是一部讲述
人与狗组合成的“最佳拍档”，在险
象环生中与反派斗智斗勇，让所有
危在旦夕的汪星人重获自由的萌宠
大营救题材电影。与众不同的是，
影片中担任大营救主人公的是百余
只萌犬，凭借群汪激萌的“狗设”营
造出天然和谐的幽默氛围，依靠激

情澎湃的动作元素进一步燃爆喜剧
沸点。影片中，狗狗们化身身怀绝
技的特种神兵，进可勇斗恶敌，动
作营救、公路追击，无所不能；退可
暖心护主，洗衣搭配、开门解锁，不
在话下。

为寻找最贴合角色形象的汪星
人，出品方星汇天姬在筹拍启动之
初，即面向全国招聘百只汪星人演员
作为本片的动物主角，参选狗狗必须
活泼好动听指挥。百犬交锋，自带笑
点，幽默画风在招聘时已初露头角，
这场汪星人大PK所擦出的满满喜感
将延伸至电影中，并持续发酵，势必
引发《营救汪星人》的喜剧核爆。

《营救汪星人》招汪星人演员

陆毅郭采洁牵手
《亲·爱的味道》

文文微微化化
[访谈]


